

Estudio del alma en la Filosofía

Study of the soul in Philosophy

Justino S. Martínez-González ^a

Abstract:

As part of the primary study of philosophy is to understand knowledge, which emerges from the use of man's reason to understand the behavior of the phenomenological ones around him. The study of philosophy also focuses on analyzing the anthropology of the human being, hence the term "soul", which we will find in that study different meanings given from the point of view of each philosopher that arise from ancient philosophy to postmoderni.

It is necessary to clarify what we understand by soul and what is its philosophical approach, on the one hand, materialist theories and on the other existentialist theories.

Keywords:

Soul, existence, philosophy, knowledge, reason, human being, theories, study

Resumen:

Como parte del estudio primordial de la filosofía es entender el conocimiento, mismo que desprende del uso de la razón del hombre para entender el comportamiento de los fenomenológico a su alrededor. El estudio de la filosofía también se centra en analizar la antropología del ser humano, de aquí se desprende el término "alma", el cual encontraremos en ese estudio diferentes acepciones dadas desde el punto de vista de cada filósofo que van surgiendo desde la filosofía antigua hasta la postmodernidad. Es necesario aclarar que entendemos por alma y cual es su enfoque filosófico, por un lado, las teorías materialistas y por otro las existentialistas.

Palabras Clave:

Alma, existencia, filosofía, conocimiento, razón, ser humano, teorías, estudio

Introducción

En el contexto de la filosofía, podemos distinguir diferentes acepciones del significado "alma", distintos filósofos nos permiten entender desde su punto de vista sus consideraciones sobre el alma y el cuerpo, así también este término "alma" alcanza diferentes significados, mismos que van desde un sentido religiosos, teológico, filosófico o inclusive psicológico. Pasando desde la filosofía antigua, en la edad media, continuando en la modernidad, hoy en día este concepto se ve mas enfocado en el contexto religioso y teológico.

Según José Ferrater Mora, nos aporta algunas concepciones desde su punto de vista, sobre aquello que llamamos "alma", hace mención que el alma es:

- Un soplo, equivalente a la respiración, cuando el aliento falta, el individuo muere.

- Es una especie de fuego, al morir el hombre, este fuego que se considera como el calor vital termina apagándose.
- Es una sombra, que solo se presenta mediante el sueño.

Desarrollo

En la filosofía clásica, el alma se interpreta como anima, posteriormente también se pensó que el alma existe en cada hombre por orden divino y que esta existe en el cuerpo y perdura hasta la muerte. Por otra parte, filósofos como Pitágoras y Empédocles hacen mención que el alma puede entrar en el cuerpo y salir de él, sin que ambos logren una identificación al mismo tiempo, llegando a considerar al cuerpo como el sepulcro del

^a Autor de Correspondencia, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Escuela Preparatoria Número Cinco, <https://orcid.org/0000-0001-9686-5516>, Email: Justino_martinez@uaeh.edu.mx

alma, el objetivo del ser humano es alcanzar la liberación de su alma a través de la purificación.

Algo similar a esto es concebido por Platón, menciona que el alma aspira poder liberarse del cuerpo y así poder regresar a su origen divino.

Por su parte Aristóteles, conceptualiza el "alma" como la fuente del cuerpo viviente, por ello dice que, si el ojo fuera un animal, la vista vendría siendo su alma, ya que en este caso la vista es la sustancia o forma del ojo y para el caso del hombre el alma es la razón, usando esto puede distinguir el alma de otras en el reino orgánico.

En el cristianismo, el "alma" es el espíritu de la persona, en este sentido San Agustín de Hipona rechaza que el alma sea una entidad material y la concibe como un ente pensante.

Para inicios del siglo XX, el termino "alma" ha sido usado nuevamente por varios autores de esa época, como; Jaspers, Scheler, así también el filosofo Ortega y Gasset, algo de diferencia encontramos en estas nuevas acepciones es que ya no se enfoca este termino de forma tradicional, en este concepto se enfoca en la vida, el alma y el espíritu, se entiende de esta forma:

- El alma es la sede de las emociones y sentimientos, el espíritu es la sede de los actos racionales.
- El alma es subjetividad, mientras tanto el espíritu se presenta como objetividad.
- El alma es inmanencia y el espíritu es trascendencia.

Conclusión

A lo largo de este estudio, el ser humano se presenta como el centro de diferentes manifestaciones, el conocimiento del hombre a tenido un progreso en distintos aspectos, a traves de la ciencia, hemos conocido una forma mas precisa del cuerpo humano, su metabolism, así como el Sistema nervioso, los procesos Psíquicos y el subconciente, aun así ni la ciencia ni la filosofía se atreven a tomar el cuerpo humano como parte de su investigación y habalar directamente del alma.

Tambien suele pensarse en estos tiempos que la Filosofia se convierta en terapia para ahuyentar los males que aquejan el alma, en vias de eludir la depression, la tristeza, la pobreza, la amargura o hasta algún fracaso amoroso.

Es por ello que el studio de la filosofía en sus origenes se ha presentado como la sabiduría de vida, en aras por encontrar la salvación en este mundo inhóspito.

Referencias

- [1] del Rfo, J. C. (2003). El alma y la filosofía. México: Fundación El Libro Total.
- [2] Battan, A. (1999). Filosofía del cuerpo o filosofía del alma. Páginas de Filosofía, 8, 61-66.
- [3] Minor-Herrera, V. (2018). La muerte, el alma y el mas alla en la eneida: un eclecticismo filosófico. Lenguas modernas, 28, 77-98.